
開放文學開放文學  -- 漢文樂團漢文樂團  -- 中文電腦漫談中文電腦漫談
９　　可悲的一頁９　　可悲的一頁

　　前面說的不是「故事」，而是未來的「鮮事」。假如你肯用心想想，世界上的事物永遠是利害得失各半的，公平得很。穴居時

代的人有他的喜怒哀樂，電腦時代的人也有他們的悲歡離合。我們生在什麼時代，什麼地方，不是我們能夠作主的。但是我們要生

存，要自保，不能任人欺凌，也不能鄙視他人。過去的讓它過去，我們且昂首面對未來吧！　　電腦是未來社會的主流已不能再懷

疑，因為世界上的人口愈來愈多，資源分配愈來愈不足。任何人都難免有些私心，有點偏好。唯有電腦，雖不能說是公正，卻是永

遠一板一眼的。未來在財稅、經濟上，它工作時絕不會楷油貪污；在司法、行政上，它絕會枉法、苟且；在工作態度上，任勞任

怨、不眠不休。此外，交通、郵政、生產、國防…那一樣不需要電腦？
　　不論你喜不喜歡電腦，明日的事只有電腦能夠替我們服務。不論你接受與否，電腦早已深入到我們生活之中。現在的問題是，

我們應以何種態度去接納它，用什麼方法去運用它？用什麼立場去教導它？

　　可以想像得到，一旦電腦擔負起了未來世界的責任，而且它完全是英語系的產品，到那時，我們該怎麼辦？

　　人類文化大統一不是壞事，說不定將來會走上這條路。但是我寧願是優秀的文化取代低劣的，而不是低劣的取代優秀的。至於

我國文化與西洋文化孰優孰劣？那是另一個戰場，可以任時間去抉擇。只是在今天我們絕對不能不給我們文化一個競爭的機會，我

們不能自認低人一等而不全心全力地擔負起這個歷史的重擔。萬一我們的文化的確經不起考驗，我們接受光榮的失敗，即使戰至最

後一人，我們也要任鮮血滴盡而死！

　　朋友們！見葉落而知秋至！不要迷戀燈紅酒綠，如果燈是進口貨，酒是泊來品的話！國家的苦難太久了，難道還不能喚起我們

的良知？資訊時代悄然的到來，正是一則以喜，一則以憂；喜的是我們終於有了一個奮發圖強的契機，而憂的是迷信外國人的技

術，妄想飲鴆止渴。只顧大量購置價廉物美的外國文化種子，讓他們侵蝕我國古聖先賢們用心血、用骨肉灌溉成熟的莊園！

　　這就是電腦，一個本無國籍，無生命的機器！它注定了要在未來世界中扮演重要的角色，我們竭誠地歡迎它！我們要用我們的

文化，給它施以洗禮，教導它、培植它。

　　這就是電腦，我們不能自以為撿到了現成的便宜，不費吹灰之力便可以駕馭它、利用它、遷就它。然後在不知不覺中背叛了我

們的祖先，揚棄了我們的文化，自命登堂入室，邁入了已開發國家之林。

　　這就是電腦，兒童需要它啟蒙、學生需要它教導、工廠需要它控制、商業需要它管理、政府需要它服務、軍隊需要它聯繫。在

今天我們需要它，未來更需要它，它的重要性遠大於汽車、飛機、軍艦、原子彈，為什麼？因為它就是文化的結晶！

　　很感激政府的遠見，在此時此地大力提倡資訊工業，但願朋友們能更深入一步地瞭解，資訊工業的本質是什麼？我們應該欣然

同意地全盤移植過來呢？還是痛下決心，把它變成我們文化的一部份？

　　這就是電腦……一個純潔無知的未來世界主人翁，剛剛從新大陸來到我們這片古老的土地上，面對這個陌生者，我們充滿了好
奇與憧憬，向他們問東問西，請他作客，尊為上賓。如果他即來即去，我願意向他學句「哈囉」，如果他將永駐斯土，繁衍子孫，

請問：「不乘機教他中文，不教他說中國話，不把他同化成為我們的一份子，在不久的將來，一旦人類大權旁落，這位陌生者當權

得勢之時，我們還有什麼機會？」
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　　一九八九年七月，也就是中華民國七十八年。一批中國青年科學家，踏上了太空船「黃帝一號」，準備作歷時（地球時）一百

年的太陽系外太空的探險。他們深知此去後高堂見背，親友永訣，但是為了國家民族榮耀，私人的考慮都已置之度外。

　　「黃帝一號」旅途艱險，困難重重，但是他們小心達成任務，順利地按原定計劃折回（注意：在太空旅行，生命時鐘比地球上

為慢）。這時他們的情緒高漲，熱血沸騰，他們展開那保存了一百年的青天白日滿地紅國旗，踏著大步、跨出艙門。

　　然而，那令人激動的一剎，令大家都楞住了。

　　呈現在他們眼前的，雖然河山依舊，人種相同，但所有的招牌標誌已經寫滿了英文！

　　待大家走進市區，好像來到一個陌生的地域，居然人們交談用的也是英文。

　　好不容易找到一位己經一百一十四歲的人瑞，這位人瑞聽了他們的問話，不禁涕泗縱橫：「啊！你們居然會說中國話，我們這

裡在一百年前因為大量採用英文電腦…」。
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